
ISIS NOREIA: UN SINCRETISMO NILÓTICO-CELTA EN EUROPA CENTRAL ROMANA

Henar Gallego Franco
Historia Antigua. Universidad de Valladolid

Entre las divinidades nilóticas, cuyo origen es el valle del Nilo (Egipto), *Isis* alcanzó una difusión notabilísima en el Occidente romano (1). Diosa-esposa de su hermano *Osiris* y diosa-madre de *Horus* (2), aparece como madre del Cielo, diosa de la fortuna y del trono, protectora de la vivienda, de las cosechas, terapéutica y maestra de la magia, diosa lunar, protectora de su sexo y del amor femenino (3). Ya en época romana, el culto de *Isis*, englobado en las llamadas religiones místicas, basa su éxito en su oferta a los fieles de una posibilidad de salvación y de

-
- (1) M. López Salva, "Isis y Sarapis: difusión de su culto en el mundo grecorromano", *Minerva*, 6, 1992, 169-182.
- (2) Herodoto, II, 42, 171; *Plutarco, Sobre Isis y Osiris* (Mor. 315D-384B); F. Le Corsu, *Isis. Mythe et mystères*, Paris, 1977, 7, 13; F. Solmsen, *Isis among the Greeks and Romans*, London, 1979, 65; F.J. Presedo Velo, "Religión y magia en el Egipto grecorromano", *Religión, superstición y magia en el mundo romano*, Cádiz, 1985, 80; M. López Salva, "Isis y Sarapis: difusión de su culto en el mundo grecorromano", *Minerva*, 6, 1992, 161-162. Diosa madre de toda la teogonía egipcia, junto con *Osiris*, su esposo-hermano, su culto se atestigua desde muy antiguo, y se impone paralelamente al mito de *Osiris*, que sirvió de base real para la creencia en el reino de los muertos.
- (3) F.J. Presedo Velo, "Religión y magia en el Egipto grecorromano", *Religión, superstición y magia en el mundo romano*, Cádiz, 1985, 80-81, 96; M. López Salva, "Isis y Sarapis: difusión de su culto en el mundo grecorromano", *Minerva*, 6, 1992, 162-163. Parece que las mujeres fueron, en la propia Roma, proclives a incorporarse a estos nuevos y exóticos cultos en los que eran tratadas al mismo nivel que los varones, no se las ponía trabas al ejercicio del sacerdocio, y les ofrecían una mezcla de libertad, sensualidad y ascetismo, cfr. A. del Castillo, *La emancipación de la mujer romana en el s. I d.C.*, Granada, 1976, 78; J. Alvar Ezquerro, "Las mujeres y los misterios en Hispania", *La mujer en el Mundo Antiguo, Actas de las V Jornadas de Investigación Interdisciplinaria*, Madrid, 1986, 249-250, 256; S.B. Pomeroy, *Diosas, ramerías, esposas y esclavas*, Madrid, 1987, 242.

vida después de la muerte, no haciendo distinciones ni poniendo barreras entre los individuos de los distintos grupos sociales, lo que a menudo sí hacía la religión romana (4).

La implantación de este culto en Roma se remonta a finales de la República, en tiempos de la dictadura de Sila (5), y tras varias vicisitudes y prohibiciones (6), su presencia en la urbe se consolida con el apoyo de los emperadores del s.I y primera mitad del II d.C. (7). Paralelamente, los cultos nilóticos y orientales, amparados por la élite dirigente romana, se extienden por las distintas provincias del Imperio, gracias a la acción de agentes difusores, como comerciantes y militares (8), y con mayor o menor éxito según las zonas y sus peculiaridades.

En Europa Central, la provincia romana de *Noricum* (9) se ubica básicamente en lo que es la actual Austria, desde el Inn hasta Viena, y parte de Eslovenia al sur. La presencia del *limes* y la existencia de un curso fluvial de primer orden como es el Danubio, tuvo un efecto altamente

(4) Cfr. R.E. Witt, *Isis in the Graeco-Roman World*, London, 1971; L. Vidman, *Isis und Sarapis bei den Griechen und Römern*, Belin, 1970; M. Malaise, *Les conditions de pénétration et diffusion des cultes égyptiens en Italie*, Leiden, 1972; F. Durnand, *Le culte d'Isis dans le Bassain Oriental de la Méditerranée*, Leiden, 1973; S.K. Heyob, *The cult of Isis among Women in the Graeco-Roman World*, Leiden, 1975; F. Cumont, *Las religiones orientales y el paganismo romano*, Madrid, 1987; R. Turcan, *Les cultes orientaux dans le monde romaine*, Paris, 1989; para Hispania, A. Balil Illana, "El culto a Isis en España", *Cuadernos de Trabajos de la Escuela Española de Arte y Arqueología de Roma*, vol. VIII, Roma, 215-224; A. García y Bellido, *Les religions orientales dans l'Espagne romaine*, Leiden, 1967; J. Alvar, "El culto a Isis en Hispania", *Simposio sobre la religión romana en Hispania*, Madrid, 1981, 308-333; M. Bendala Galán, "Die orientalischen religionen Hispaniens in vorrömischer und römischer Zeit", *ANRW*, II, 1986, 345-408; M.N. Sánchez de la Torre, "Religiones mistericas de la Hispania romana", *Koiné*, 7, 1986, 39-39; J. Alvar Ezquerro, "Las mujeres y los misterios en Hispania", *La mujer en el Mundo Antiguo, Actas de las V Jornadas de Investigación Interdisciplinaria*, Madrid, 1986, 245-257.

(5) F. Cumont, *Las religiones orientales y el paganismo romano*, Madrid, 1987, 76.

(6) J. Alvar, "El culto a Isis en Hispania", *Simposio sobre la religión romana en Hispania*, Madrid, 1981, 312 en la segunda mitad del s. I a.C.

(7) M. Malaise, *Les conditions de pénétration et diffusion des cultes égyptiens en Italie*, Leiden, 1972, 432 ss.; F. Cumont, *Las religiones orientales y el paganismo romano*, Madrid, 1987, 87; cfr. E. Köberlein, *Caligula und die ägyptischen Kulte*, Meisenheim am Glan, 1962; J. Alvar, "El culto a Isis en Hispania", *Simposio sobre la religión romana en Hispania*, Madrid, 1981, 313, a lo largo de la segunda mitad del s. I y primera del s. II los emperadores tuvieron una actitud favorable hacia los cultos nilóticos de *Isis* y *Serapis*, con resurgimientos tardíos en el s. III d.C., cuando *Caracalla* construye en el 217 d.C. un templo de *Isis* en el *pomerium*.

(8) M. Le Glay, *La Religion Romaine*, Paris, 1971, 78-80; C.G. Wagner/J. Alvar, "El culto de Serapis en Hispania", *Simposio sobre la Religión romana en Hispania*, Madrid, 1981, 325; F.J. Presedo Velo, "Religión y magia en el Egipto grecorromano", *Religión superstición y magia en el mundo romano*, Cádiz, 1985, 97; R.R. Simms, "Isis in classical Athens", *The Classical Journal*, 84/3, 1989, 216, 220; cfr. S.K. Drummond/L.H. Nelson, *The Western Frontiers of Imperial Rome*, New York, 1994, 204-208, el culto a *Mithra* alcanzó gran difusión a lo largo del *limes* danubiano en el s. III, introducido precisamente por los comerciantes sirios y orientales y los soldados reclutados en Oriente.

(9) Sobre la conquista y evolución de *Noricum* cfr., entre otras, J.P. Martin, *Les provinces romaines d'Europe centrale et occidentale*, Paris, 1990, 20-24, 52-54, 81-86, 95-98, 134-135, 171-174; G. Alföldy, *Noricum*, London, 1974. M.H. Gallego, *Prosopografía, onomástica y sociedad en el Imperio Romano. Las provincias de Rhaetia, Noricum, Pannonia Superior e Inferior* (microficha), Valladolid, 1995, 51-106.

estimulador de las actividades de intercambio en este territorio (10). Así, el antiguo reino celta de *Noricum* entró en contacto de forma temprana y pacífica con Roma a través de los mercaderes itálicos y sus agentes, que penetraron en la región atraídos por su extraordinaria riqueza minera, especialmente por sus minas de hierro (11). Desde finales del s.I a.C. y durante el siglo I d.C., de forma más intensa con su incorporación como provincia al Imperio, y el s.II d.C., el sur de la provincia fue explotado por las grandes casas de comerciantes noritálicos, frecuentemente a través de agentes de status liberto (12). Además, su carácter de provincia fronteriza atrajo la presencia de tropas (13), experimentándose especialmente un fuerte incremento de los efectivos militares a partir de las Guerras Marcomanas (166-180 d.C.) y la transformación con-

- (10) Los Alpes centrales y el territorio que se extiende al norte, donde se asentarán luego las provincias romanas de *Rhaetia* y *Noricum*, atraen sin duda el interés romano, ya que la zona controlaba los accesos y puntos de paso de numerosas rutas de comercio de dirección nort-sur desde Italia, las que iban hacia *Germania* y *Gallia* (centro-oeste), y las que llegaban hasta las riveras del Danubio, donde se encontraban con las rutas que venían del mar Báltico, como la del ámbar. Cfr., entre otras, M.P. Charlesworth, *Trade routes and commerce of the Roman Empire*, Chicago, 1976 (Ed. 1926); O. Schlippschuh, *Die Händler in römischen Kaiserreich in Gallien, Germanien und den donauprovinzen Raetien, Noricum und Pannonien*, Amsterdam, 1974; C.R. Whittaker, *Les Frontières de l'Empire romain*, París, 1989; Idem, *Frontiers of the Roman Empire. A Social and economic Study*, London, 1994; S.K. Drummond/L.H. Nelson, *The Western Frontiers of Imperial Rome*, New York, 1994.
- (11) J. Wachter, *The Roman Empire*, London, 1987, 161-170; E. Egger, *Die Stadt auf dem Magdalensberg ein Grosshan delsplatz*, *Österreichischen Akademie der Wissenschaften*, Wien, 1961; S. Dusanic, "Aspects of Roman Mining in Noricum, Pannonia, Dalmatia and Moesia Superior", *ANDRW*, 6, 1977, 52-94; J.K. Kolosovskaja, "Roman trading capital in Noricum", *Vestnik Prevnj Istorii*, 116, 1971, 57-70; G. Piccottini, "Die Stadt auf dem Magdalensberg- ein spätkeltischer und frühromisches Zentrum im südlichen Noricum", *ANDRW*, 6, 1977, 263-301; R. Egger, "Ein Kapitel römischer Wirtschaftsgeschichte", *Anzeiger der Österreichischen Akademie der Wissenschaften in Wien*, XCIII, 1956, 53-58; R. Egger, "Der Grossmarkt auf dem Magdalensberg", *Wiener humanistische Blätter*, 1962, 5, 34-37.
- (12) La presencia en la provincia de estas familias de capitalistas itálicos y sus agentes ha dejado huella en la onomástica de *Noricum*, sobre todo en torno al primitivo centro económico de Magdalensberg (Carintia, Austria), *Virunum* (cerca de Klagenfurt, Carintia, Austria), y *Celeia* (Celje, Slovenia, Yugoslavia). Es el caso de ciertos grupos gentilicios de datación muy temprana, hacia el cambio de era, como los *Barbii* (CIL III 4805, 4815, 4885, 4886, 5073, 5680, 11561, 11562, 11563, 11564, 11565; AE 1961, 73; AE 1982, 747), *Postumii* (CIL III 4951, 5251, 5266, 5269, 11585, 11586, 11587, 11601, 13520, 14103; AE78, 612; AE 1982, 747), *Publicii* (CIL V 717; AE 1953, 190; AE 1955, 98; AE 1957, 115; CIL III 4815, 4955), *Cispii* (CIL IX 6706, eran propietarios de una fábrica de sigillata en Arezzo), *Cominii* (CIL III 4784, 5066, 5264, 5680), *Gallii* (CIL III 5025, 12027E), *Priscii* (CIL III 4951, 13520; AE 1982, 747), y también *Antonii* (CIL III 5158), *Cassii* (CIL III 5075, 5158, 5196, 5249, 5257, 5355, 5578, 6499, 11552, 13524; AE 1904, 187), *Castricii* (AE 1938, 152; CIL III 5136, 5226), *Cornelii* (CIL III 4719, 4980, 5055, 5216, 5228, 5275, 5544; AE 1985, 704), *Memmii* (AE 1938, 152), *Terentii* (CIL III 5143, 5237, 5538, 5568, 5605; AE 1973, 391; AE 1990, 777), *Titii* (CIL III 4886, 4990A, 5053, 5389, 5444, 11601, 11603; AE 1986, 544), o *Rufii* (CIL III 4813, 4965, 5199, 5268, 5281; AE 1989, 596); cfr. M. Harding/G. Jacobsen, "Norditalische Zuwanderung nach Celeia während der ersten zwei Jahrhunderte n. chr.", *Acta Archaeologica Academiae Scientiarum Hungaricae*, XLI, 1989, 227-232.
- (13) S.K. Drummond/L.H. Nelson, *The Western Frontiers of Imperial Rome*, New York, 1994, 91-96, 101-109, 127-132; C.R. Whittaker, *Frontiers of the Roman Empire. A Social and Economic Study*, London, 1994, 99-113, 118- 120, 167-191; J. Wachter, *The Roman Empire*, London, 1987, 30, 59-61.

siguiente de su status de provincia procuratoriana a pretoriana (14). Sin duda el ejército fue en el Alto y Medio Danubio un elemento privilegiado, aunque no exclusivo, de difusión de las estructuras ideológicas, oficiales y religiosas del Imperio y de la forma de vida romana (15).

Pues bien, a pesar del temprano e intenso contacto de *Noricum* con dos de los principales elementos difusores de los cultos nilóticos en el Imperio Romano, como son los comerciantes y militares, la incidencia de estas divinidades en la vida religiosa provincial fue escasa y puntual. En concreto, y en relación al culto de Isis, objeto ahora de nuestro interés, los testimonios recogidos son los siguientes:

* *C. Annius Spectatus* (16), en *Virunum* (Zollfeld, Austria) (17), la capital provincial. Se trata de un *sacerdos* que restaura algún monumento o santuario de la diosa bajo la fórmula *ex visu restituit*, consagrando su obra a la *Dea Isis Myrionyma*, la de los mil nombres (18).

* *Q. Septueius Valens* (19), en Hohenstein (Austria), en el área de *Virunum*. Este *procurator ferrariarum* dedica a *Isis Noreia* por la salud de otros *dos procuratores ferrariarum*, *Ti. Claudius Heracla* y *Cn. Octavius Secundus*, y de *Q. Septueius Clemens, conductor ferrariarum*.

* *C. Iulius Onesimus*, su esposa *Pompeia Macronia* y su hija *Iulia Ingenua* (20), en Töltschach (Austria), también en el área de *Virunum*. Toda la familia consagra un monumento a *Isis Augusta*.

* *A. Trebonius [---]* (21), en Ulrichsberg (Austria), en el área de *Virunum*. Se trata de un *procurator [Augusti provinciae Noricae]*, que dedica a *Isis Noreia* y su paredro *Casuontanus* (22).

* *C. Proc[---] [---]* (23), en Frauenberg, cerca de Leibnitz (Austria), en el área de la antigua *Solva*. Se trata de un epígrafe muy deteriorado en el que este individuo dedica a *Isis Noreia*, divinidad que tendrá su templo aquí en Frauenberg (24).

* *L. Septimius Tertinus* (25), cerca de Slov. Bistriaca (Eslovenia), en el extremo sureste de la provincia. Se trata de un *beneficiarius legionis II Italicae piae fidelis* que consagra un monu-

(14) J.P. Martin, *Les provinces romaines d'Europe Centrale et Occidentale*, Paris, 1990, 104-106; J. Wachter, *The Roman Empire*, London, 1987, 76, 224.

(15) C.R. Whittaker, *Frontiers of the Roman Empire. A Social and Economic Study*, London, 1994, 98-131; S.K. Drummond/J.H. Nelson, *The Western Frontiers of Imperial Rome*, New York, 1994, 60-68, 77-100, 101-108, 152-171; M.H. Gallego, *Prosopografía, onomástica y sociedad en el Imperio Romano. Las provincias de Rhaetia, Noricum, Pannonia Superior e Inferior*, Valladolid (microficha), 1995, 84-106, 1589-1678.

(16) AE 1990, 778, a comienzos del s. III d.C..

(17) Ptolomeo, 2,11,9; 2,13,3; Plinio, N.H., 3,146; *Itin. Ant.*, 276,5.

(18) Apuleyo, *Metamorphosis*, XI, 5, 15, 26, 27.

(19) CIL III 4809, en la segunda mitad del s. I d.C..

(20) AE 1956, 44, a finales del s. I o comienzos del s. II d.C..

(21) CIL III 4810 = AE 1936, 83 = AE 1968, 410 = ILS 4864, posiblemente de finales del s. I o primer tercio del s. II d.C..

(22) H. Kenner, "Die Götterwelt der Austria Romana", *JOAI*, XLIII, 1956-58, 39 ss.

(23) AE 1954, 98, del s. II d.C.?

(24) E. Weber, *Die römischen Inschriften der Steiermark*, Graz, 1969, 164.

(25) CIL III 5300, finales del s. II o inicio del s. III d.C..

mento votivo a [---] *Augustus, Noreia Regina y Britannia pro victoria*. El epíteto *Regina*, frecuente en la advocaciones de Isis, puede poner en evidencia una asociación *Noreia-Isis*. La mención de *Britannia* sitúa la dedicación en el contexto de las guerras británicas de Septimio Severo (26).

En definitiva, el culto de *Isis* no parece haber obtenido una respuesta votivo-epigráfica importante en la sociedad de *Noricum* (27). De todos modos, su centro se encuentra en la capital provincial, *Virunum*, en cuyo área situamos la mayor parte de los testimonios constatados, y donde conocemos un *sacerdos* de la diosa, *C. Annius Spectatus* (28). A pesar de las estrechas vinculaciones entre la diosa y el mundo femenino, la presencia de mujeres entre los dedicantes provinciales es muy puntual, asociada, además, a la aparición de elementos serviles. En efecto, la pareja *C. Iulius Onesimus* y *Pompeia Macronia* (29) posiblemente esté formada por dos libertos (30), y su hija, *Iulia Ingenua*, ya de condición libre, descendería por tanto de antiguos esclavos.

Ahora bien, el culto a *Isis* en *Noricum* presenta un rasgo propio de gran interés. Nos referimos a la asociación entre nuestra divinidad nilótica y una diosa indígena local, *Noreia* (31), diosa epónima de la capital del antiguo reino celta de *Noricum*. El fenómeno de *interpretatio*, característico del mundo romano y frecuente entre divinidades romanas e indígenas (32), se produce en este caso entre una diosa egipcia y otra indígena celta, dando lugar a la aparición del culto noricano a Isis *Noreia*, que tendrá su santuario en Frauenberg, cerca de *Solva* (Seggau,

(26) Precisamente en la vecina provincia de Rhaetia, entre las escasas consagraciones a Isis contamos con un monumento a *Isis Regina* en *Augusta Vindelicorum* (Augsburg, Alemania), la capital provincial, cfr. AE 1982, 726; K. Dietz/G. Weber, "Fremde in Rätien", *Chiron*, (105) 12, 1982, 431; sobre esta campaña militar, cfr. J. Wachter, *The Roman Empire*, London, 1987, 39-40; E.N. Luttwak, *The Grand Strategy of the Roman Empire*, London, 1976, 128.

(27) Cfr. J.P. Martin, *Les provinces romaines d'Europe centrale et occidentale (société et religions)*, Paris, 1991, 273-306, señala el hallazgo en *Lentia* (Not. Dign. Occ., 34, 32-38) y *Lauriacum* (Itin. Ant., 256,4; 258,2; 276,1; 277,3; Not. Dign. Occ., 5,109; 5,259, 7,58; 9,21; 34,39; 34,43) de numerosas estatuas de bronce.

(28) AE 1990, 778.

(29) AE 1956, 44.

(30) Es de destacar la presencia de onomástica griega, cfr. H. Solin, *Griech Personennamen in Rom*, Berlín, 1982, 913, 1348, 1366 (*Onesimus*), y quizá también *Macronia* (cfr. H. Solin, *Griech...*, 662, *Macron*), o bien cabría leer el *cognomen* latino *Matronia* (cfr. I. Kajanto, *The Latin Cognomina*, Helsinki, 1965, 305), ya que esta parte del documento presenta un deterioro; también es posible que esta onomástica griega responda a un origen oriental de estos individuos, pero en este caso creemos más probable que sea señal de un origen servil, cfr. H. Solin, *Beitrag zur Kenntnis der Griechischen Personennamen in Rom*, Helsinki, 1971, 159; A. Lozano, "La transmisión de los antropónimos griegos en la epigrafía latina de Hispania", *Actas del V Coloquio sobre lenguas y culturas prerromanas de la Península Ibérica*, Noviembre, 1989, Salamanca, 1993, 361-374, manifiestan la estrecha relación entre la onomástica griega y los libertos, al mismo tiempo que la tendencia entre los libertos a la latinización progresiva de la onomástica.

(31) Estrabón, V,1,8; Plinio, N.H., 3,131; César, B.G., I,5,4.

(32) J.P. Martin, *Les provinces romaines d'Europe centrale et occidentale (société et religions)*, Paris, 1991, 215-241, sobre la vitalidad de los cultos indígenas en Europa Central y Occidental a lo largo de los tres primeros siglos del Imperio, y la abundante constatación del fenómeno religioso de la *interpretatio*.

Leibnitz, Austria), construido después de las Guerras Marcomanas, lugar en el que precisamente se encontró la dedicación votiva de *C. Proc [---] [---]* (33).

Isis, bajo esta forma de *Isis Noreia*, recibe el homenaje de dos individuos de rango equestre y evidente peso social y público, dos cargos de primer orden de la administración imperial provincial, ya en un momento temprano (finales s.I-primer tercio II d.C.). El primero, *Q. Septueius Valens* (34), *procurator ferrariarum*, se encontraba al frente de la explotación minera, de gran importancia económica en la provincia, en la segunda mitad del s.I d.C. (35). El segundo, *A. Trebonius [---]*, ostenta el cargo de *procurator [Augusti provinciae]*, es decir, de gobernador provincial de rango equestre, quien dedica a la pareja formada por *Isis Noreia* y *Casuontanus*. Se hace evidente así que no sólo la figura de *Isis*, sino aspectos de su mito, como su asociación a un paredro masculino (36), son objeto de *interpretatio*, a través de la figura de dos divinidades indígenas celtas, *Noreia* y *Casuontanus*.

Ambas divinidades, por otro lado, son objeto de culto separadamente en la provincia. *Noreia*, diosa nacional, epónima de la antigua capital del reino celta, es la divinidad indígena más honrada en la provincia. Frecuentemente se la acompaña con el epíteto *Augusta*, signo de la *interpretatio* romana y de su inclusión en el grupo de los dioses soberanos. Entre sus dedicantes destacan varios esclavos imperiales al servicio de la provincia (37), un esclavo privado al servicio

(33) AE 1954, 98.

(34) CIL III 4809; PIR S 356.

(35) CIL III 4809, quien dedica por la salud de otros miembros claves en la organización de la explotación minera provincial: *Q. Septueius Clemens* (PIR S 356), *conductor ferrariarum*, de rango equestre, seguramente estrechamente emparentado con él, conocido también en AE 1986, 538, como *dominus* del siervo *Thallus*, seguramente empleado en la administración minera; *C. Octavius Secundus* (PIR² O 59), también *procurator ferrariarum* de rango equestre; *Ti. Claudius Heracla*, *procurator ferrariarum*, portador de un *nomen* imperial y un *cognomen griego* (cfr. H. Solin, *Griech Personennamen in Rom*, Berlín, 1982, 482), que nos hace pensar que estamos en presencia de un liberto imperial; los *liberti Augusti* pueden ocupar puestos de notable responsabilidad en la administración provincial y municipal, y de hecho en la explotación minera en el s. I era frecuente que éstos cargos fueran desempeñados por libertos imperiales, cfr. P.R.C.Weaver, *Familia Caesaris: a social study of the emperor's freedmen and slaves*, Cambridge, 1972; J.P. Martin, *Les provinces romaines d'Europe centrale et occidentale. Société et Religions*, París, 1991, 20-21; J.M. Serrano Delgado, *Status y promoción social de los libertos en España romana*, Sevilla, 1988, 52-73.

(36) Este paredro en el mundo egipcio es *Osiris*, aunque su papel es suplantado posteriormente por la fusión religiosa de las figuras de *Osiris* y *Serapis*, es decir, *Oserapis*, de manera que en el mundo romano la pareja nilótica queda formada por *Isis* y *Sarapis/Serapis*, cfr. M. López Salva, "Isis y Sarapis: difusión de su culto en el mundo grecorromano", *Minerva*, 6, 1992, 163-165.

(37) CIL III 4808, *Chrysanthus*, *vicarius*, mediados del s. I, en Pulst (Klagenfurt, Austria), en el área de *Virunum*; CIL III 5123, *Bellicus*, *contrascriptor*, en *Atrans* (Trojane, Eslovenia), segunda mitad del s. II d.C., cfr. *Itin. Ant.*, 129,3; CIL III 4807, *Decimus?*, en Pulst/Feistritz (Klagenfurt, Austria), en el área de *Virunum*, a finales del s. I d.C..

de *portorium* (38), varios militares (39), entre ellos uno de rango equestre (40), todo lo cual indica que su culto tenía cierto predicamento en las instancias oficiales, quizá por ese carácter de diosa nacional. El área de difusión de los testimonios epigráficos pone claramente de manifiesto que el centro del culto a *Noreia* estaba en el entorno de *Virunum*, donde debió tener un templo (41); sus testimonios se constatan ya tempranamente en el s.I, se consolidan en el s.II, y perduran hasta mediados del s.III d.C.. *Casuontanus* es honrado en solitario por un *haruspex* de *Virunum* también de forma temprana, en el s.I d.C. (42).

En definitiva, *Isis* tuvo en *Noricum* un éxito relativo. Poco extendido cuantitativamente, el culto se centra en la capital, *Virunum*, vinculado a individuos profundamente romanizados, ciudadanos acomodados y altos cargos de la administración provincial, entre los que caló especialmente la forma sincrética de *Isis Noreia*. Este sincretismo aparece ya en el s.I, y se mantiene en el s.II, momento de consolidación con la construcción del templo de *Isis Noreia* en Frauenberg a finales de la centuria. Este perfil cronológico, geográfico y social coincide en buena medida con el del culto de la propia *Noreia*, también centrado en *Virunum*, donde se rastrea hasta un momento más tardío (mediados s.III), y cuyos dedicantes son también individuos bien romanizados, básicamente militares y esclavos imperiales al servicio de la administración provincial, es decir, individuos en estrecho contacto con las estructuras oficiales imperiales de la provincia de *Noricum*.

(38) CIL III 5123, *Eutyches*, *contrascriptor*, en *Atrans* (Trojane, Eslovenia), en la segunda mitad del s. II d.C..

(39) CIL III 4806, *Q. Fabius Modestus*, natural de Roma, *decurio alae I Augusta Thracum*, en Hohenstein (Klagenfurt, Austria), en el área de *Virunum*, a mediados del s. II d.C., y acompaña su consagración de un obsequio: *phialam argenteam pondo II quadrantem, emblemata Noreiae aurea uncias duas dono dat*; CIL III 14362/3, *Sabinus* [---], *beneficiarius*, en Pulst/Feistritz (Klagenfurt, Austria), en el área de *Virunum*, a comienzos del s. II d.C., quien especifica además una obra monumental: *a solo restituit cellam, columnas, pavimenta, porticum*; CIL III 5193, consagrada a *Mars, Hercules, Victoria* y *Noreia* por un individuo cuyos nombre y datos se han perdido, también pudo ser obra de un militar, en *Celeia* (Celje, Eslovenia), cfr. Plinio, N.H., 3,146; Ptolomeo, 2,13,3; *Itin. Ant.*, 129, 4; en Hohenstein, además de la dedicación a *Isis Noreia* de *Q. Septuivius Valens*, y a *Noreia Augusta* de *Q. Fabius Modestus*, conocemos también AE 1933, 129, otra consagración a *Noreia Augusta* de un individuo cuyo nombre se ha perdido.

(40) CIL III 5613, *Septimius Claudianus*, *tribunus cohortis I Breucorum Philippianae*, en Weihmörting (Griesbach, Alemania), a mediados del s. III d.C.

(41) Cfr. CIL III 14362/3, la reconstrucción monumental de *Sabinus* [---], o CIL III 4806, la ofrenda de objetos culturales de plata y oro de *Q. Fabius Modestus*.

(42) AE 1952, 67, en Ulrichsberg (Klagenfurt, Austria), *L. Tuccius L. f. Pol. Campanus*, conocido también en CIL III 4868, hombre de origen etrusco.

